
立法會︰民政事務局局長就動議議案「政府帳目委員會有關『香港２００９東亞

運動會』的報告」的總結發言（只有中文） 
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  以下為民政事務局局長曾德成今日（七月十四日）在立法會就黃宜弘議員動

議「政府帳目委員會有關『香港２００９東亞運動會』的報告」議案的總結發言

全文： 

 

主席： 

 

  我感謝多位議員就政府帳目委員會有關２００９東亞運的報告發表意見。 

 

  東亞運是香港首次舉辦的大型國際綜合運動會，在籌備和舉行期間，所有參

與人員眾志一心，對各項工作盡最大努力不斷改進、不斷完善，最終舉辦了一屆

成功的東亞運，香港運動員更取得歷來最好的成績，為香港體育發展寫下亮麗的

一頁。這也是剛才多位議員所肯定的。 

 

  我們與帳委會是一致的，都深信香港申辦國際大型活動的時候，應擬出盡可

能準確的收支預算。當然議員亦講到，國際大型活動由申辦到舉行，時間跨度很

大，變數亦多。我明白市民和議員關注申辦時的預算是否準確，這關注是合理的。

幾位議員都提到明年的倫敦奧運會，以此為例。根據報道，倫敦２０１２奧運會

現在的開支預算已是２００３年提出申辦時的４倍，由２３億英鎊增加至９３億

英鎊。 

 

  倫敦２０１２年奧運並不算追求奢華，但折成港幣，開支預算已經超過１千

億元。英國政府因財政和經濟原因，最近全面減支、裁員，但對籌備奧運的追加

預算不變。東亞運規模當然不能相比，政府在２００６年１月遵循既定程序和原

則向財委會申請撥款，是根據當時掌握的資料，估計２００９年東亞運的整體營

運開支為２億４千萬元，當中公帑承擔不多於１億２千３百萬元。至四年後舉辦

完結，最終結算達致收支平衡，並有餘款交還政府，正如帳委會主席黃宜弘議員

在開始時候說，庫房僅支付約１億１千萬元。以這樣的資源，辦了一屆無愧於香

港作為亞洲國際都會稱號的東亞運，的確很不容易，有很多經驗值得總結。我們

討論東亞運一切帳目事宜，都離不開這樣的事實背景。 

 

  如何讓市民建立信心，知道申辦大型活動不會成為財政上的「無底深潭」？

我認為要靠信守申請撥款時的承諾，審慎理財，並且努力聯合各方面的力量，群

策群力，盡量使全社會投入參與。東亞運的最終營運開支是２億９千多萬元，高

於四年前的預算百分之二十一，而公帑方面的承擔一直嚴格控制在財委會批准的

數額之內，並沒有需要追加預算。事實上，立法會財委會委員曾要求盡量開源節



流，避免向財委會再尋求額外撥款。我們舉辦東亞運時多增的承擔，全透過工作

團隊的努力和其他途徑如捐款和贊助。所謂亂花公帑的指控，實在有欠公允。 

 

  帳委會認為，多個政府部門為配合東亞運而合共動用的約１億３千萬元，應

計算入東亞運的直接成本內。我希望再次解釋，舉辦任何大型國際活動，不單只

是體育活動，主辦城市的政府都有責任為該等活動提供支援和後勤服務。特區政

府各個部門按自己的工作範疇，對所負責的日常工作加強服務，並會按實際情況

調動部門資源支援活動的舉行，也藉此推廣部門的政策和工作。以康樂及文化事

務署為例，康文署每年都有就不同主題舉辦活動，推廣體育文化，２００９年為

市民舉辦了以東亞運為主題的康樂、文化和社區參與活動，供本地市民和遊客分

享，這是適切的。又如香港旅遊發展局，則藉着東亞運加強宣傳推介香港。這些

事項固然與東亞運有關，但並不超越部門的日常工作範疇。各部門首長有權亦有

責任在可行的情況下靈活調撥資源，以取得最好的效果，或應付一些事前不能準

確預見的工作事項。政府的一貫做法是不把此類開支視為專項活動的直接開支或

成本。 

 

  就帳委會建議日後舉辦大型活動時，必須把類似這１億３千萬元的部門開支

計算在內，並列入事先提交給財委會的審批預算文件中。若要這樣做，對各部門

協同支持做好全港大事的積極性會有甚麼影響？會否削弱部門的應變能力？對

未能預見的事情又能否先設定預算提交審批？實際上是否辦得到？政府必須審

慎從多方面考慮、研究。 

 

  必須指出，就舉辦東亞運而言，我們完全無意隱藏任何開支。帳委會意見涉

及的１億３千萬元，全是由政府提供的帳目計算出來的。我們早已透過不同渠

道，包括財委會文件、財委會特別會議答問、管制人員報告和預算草案等，向立

法會匯報。我們在帳委會會議上已表明，原則上同意在提請立法會財委會撥款

時，應列出撥款項目的全部直接成本。這亦已經是政府的一貫做法。 

 

  大家看到，舉辦東亞運的資源，相當一部分是來自社會。市民熱心參與是次

盛事，出錢出力。鼓勵公眾參與是我們的基本方針，處理好社會人士支持東亞運

的捐款，是我們十分審慎的政策考慮。社會捐款不屬於公帑，我們要尊重捐款者

的意願。 

 

  東亞運公司的最終餘款裏，有１千萬元是清楚來自捐助人。我們認為這筆款

項可用作東亞運的傳承項目，在落實前亦經過了適當的程序和充分考慮。傳承項

目是國際運動會通行的做法，有關處理不但惠及香港運動員及體育發展，而且符

合舉辦東亞運的目標，以及社會大眾的期望和捐助的原意。 

 



  帳委會則認為這筆１千萬元捐款已成為東亞運整體資源的一部分，作為盈餘

應交還政府。雖然我們與帳委會在傳承項目的資金來源和處理程序有不同的見

解，但我知悉帳委會一樣認同推行傳承項目以支援香港運動員長遠發展的意義。

政府方面只是一心促進香港體育發展，完全無意避開公眾和立法會的監察。正如

議員所建議，我們同意日後舉辦類似的大型活動時，應在提交給財委會的文件及

與主辦機構簽訂的行政協議中，加入處理贊助費和進行傳承項目的安排，避免各

方對處理事件的不同理解。 

 

  東亞運公司和各相關政府部門，自籌備至運動會舉行期間，一直透過多個工

作小組緊密聯繫，就不同情況作即時檢討，並制定應變計劃和改善措施。運動會

完結後，東亞運公司和相關的政府部門隨即進行檢討，集中討論運作上可汲取的

經驗，並完成了報告。民政事務局已於２０１０年１月就東亞運動會向立法會民

政事務委員會進行匯報。東亞運公司亦在２０１０年初向體育總會收集了他們總

結裁判、運動員、義工，各項服務（例如餐飲及保安）承辦商等對東亞運運作的

意見。我５月在帳委會的聆訊上亦已講了總結。 

 

  民政事務局會在先前的工作和既有資料的基礎上，再綜合總結從東亞運汲取

的寶貴經驗及良好做法，供日後參考。報告中亦會加入關於東亞運財政部分的檢

視。 

 

  國際性大型綜合運動會，包括東亞運，它的擁有權是屬於相關的國際體育組

織和主辦當地的奧委會，我們設立了東亞運公司去負責運動會的營運，而立法會

財委會審議的是公帑的承擔。東亞運公司是一家註冊公司，每年都按規定提交了

經專業審計的帳目報表，公眾可以查閱，帳目一直是清楚的。指東亞運公司帳目

混亂的一切不實之詞，都應該矯正。 

 

  東亞運公司的清盤人於今年４月將公司最後三個月（即２０１０年４月至６

月）的財務報表呈交稅務局作評稅之用。清盤人於６月底已將大部分的餘款，即

１千１百萬元中的８３０多萬元歸還庫房。我們會繼續密切監察餘下的清盤工

作。 

 

  東亞運對香港推廣體育運動起了積極的作用，促使我們更加努力推動本地體

育運動的發展。我們策劃了新的計劃和活動，務求進一步提高社會大眾對體育運

動的興趣。我們會提供更多支援，發掘和培訓精英運動員。我們會繼續發展體育

設施，以切合市民大眾與本地體育總會和運動員的需要。 

 

  東亞運留給我們寶貴的經驗，在日後舉辦類似的大型體育活動時，政府會將

經驗與主辦單位分享。政府十分尊重帳委會的監察角色，會仔細研究帳委會的建



議，根據實際情況去落實執行，亦期望議員繼續支持香港體育的長遠發展。 

 

  主席，我謹此陳辭。 

完 

 

２０１１年７月１４日（星期四） 

 


